

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., domingo 10 de noviembre de 1912 Núm. 253

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

### Antonio Urbano & Hno.

#### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

### Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá a Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, diríjase a AMERLING, apartado 333.

### Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el agotamiento, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.

Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA  
JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

Londres, 7.—El Daily Express dice que es absurda toda creencia de que Wilson es libre cambista, pues ha rechazado toda insinuación a ese respecto. No hay americano fuera de las filas de los tañistas que no comprenda que la tarifa es la base esencial de la prosperidad americana. El Standart dice: Wilson es un reformador no revolucionario; es partidario de la revisión de la tarifa económica y condicionalmente, pero de una revisión que no conmueva la estabilidad social. El Daily News dice en su primer editorial: Wilson ha comisionado la revisión de la tarifa, teniendo en su mira la renta. El Daily Chronicle dice que Wilson es casi un libre cambista en un país donde el proteccionismo está tan arraigado, pero no puede olvidar que debe su posición al voto de los conservadores en su partido.

Washington, 7.—Hoy llegó Taft, dedicándose tranquilo a sus quehaceres. Comenta filosóficamente su derrota.

New York, 7.—Los cómputos últimos de la elección arrojan a Wilson 442, Roosevelt 77 y Taft 12.

Roma, 7.—Rumórase que la Tríplíce ha acordado nombrar al Duque de los Abruzos Rey de Albania.

Paris, 7.—Llegaron a Marsella procedentes de Trípoli varios oficiales turcos. Mañana seguirán para Turquía. Falleció en Auney el General Massietubest. El abate Compola fué multado en 25 francos por infracción de la ley de enseñanza. Marakach Mahomed Heiba dejó Tarsdanas y se refugió en el Sur.

Londres, 7.—El diario de la vida de la Reina Victoria, trasado hoy por Lord Esher, refiere cómo el Rey Jorge que es ahora, quería abandonar el palacio de Buckingham por lo feo y pasarse al de Kensington donde vivía su abuela, pero habiendo demostrado el Daily Express en una reunión de los principales publicistas y arquitectos que el sentimiento público estaba en contra del Rey, tuvo que contentarse con un nuevo frente de piedra artificial que se hizo para el feo hacimiento, algo más presentable. El diario está lleno de ingenuas confesiones. Habla de la administración de la Reina por Taglioní y el disgusto por Kembe como declamador contra las objeciones a la historia antigua. El latín y las lecciones de la biblia concluye con una descripción de la Reina cuando fué cortejada por el príncipe Alberto, que era tan hermoso, con lindos ojos azules, ancho de espaldas y delgado de cintura. Dice cómo cuando fué aceptado se abrazaron y concluye describiendo la mañana de sus bodas, cuando le pusieron su corona de azahares como a todas las novias. Después de la ceremonia lo despidió de su madre y cuando partió el coche sola ya con Alberto.

Valparaiso, 7.—Prevalece la impresión general de que debe darse por cierto que las relaciones diplomáticas con el Perú se restablecerán dentro de muy poco. Esto es actualmente el gran desideratum de todo. La prensa comenta con regocijo las noticias del triunfo diciendo que pondrá coto al imperialismo y por consiguiente una nueva era de verdadera amistad se inaugurará con las repúblicas latino-americanas.

Pasa a la 4ª página.

### Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

|                    |              |
|--------------------|--------------|
| A la vista.....    | 6 0/10 anual |
| „ 1 mes plazo..... | 7 „ „        |
| „ 3 meses „.....   | 8 „ „        |
| „ 6 „ „.....       | 8 1/2 „ „    |
| „ 1 año „.....     | 9 „ „        |

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos a nuestra opción.

### ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

### HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

G. SACRIPANTI, Propietario.

### Las mejores y más baratas Plantas y Flores, en el INVERNADERO

Extracto de Hígado de Bacalao  
ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitoso y graso, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los molestos desagregos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

DOSIS: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 a 17 años, media cucharada. Para niños de 5 a 10 años, una cucharadita; y de 1 a 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y a la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## Oligarquía americana

Es indiscutible el poder sugestivo de la gran nación americana. Si hay una ley física que regula la gravedad de los cuerpos, también hay una ley moral que regula la sugestión. Un hombre fascina por su talento, por su palabra, por sus escritos, por sus altas prendas morales, por su capital etc., etc. Así también una nación puede fascinar por su historia, por su papel en el mundo, por sus grandes riquezas, por su poder.

La ley del mimetismo impera en el concierto mundial lo mismo que entre los individuos. Cada país tiene unas cuantas características originales, lo demás de sus manifestaciones sociales es imitación.

Si se estudia el organismo de la nación americana fácilmente puede advertirse que ese país se plantó primero en un molde, copia de la constitución del pueblo inglés, con retozos de la constitución del pueblo francés.

La característica del pueblo inglés es su oligarquía, amalgamada con las grandes libertades clásicas de que se hace mención cuando se habla de Inglaterra.

En sus principios, con el aristócrata fundador de la República se vislumbra en la historia del pueblo americano una oligarquía de sangre y de altos méritos inherentes a los caudillos directores del pueblo en su gloriosa guerra de emancipación del poder de John Bull. Los prestigios de aquel grupo fascinaron al pueblo americano; fueron un gran exclusivista, copia de la oligarquía inglesa.

Con Jefferson suena por primera vez en los Estados Unidos la frase bíblica de «Ninguno puede servir a dos amos» al mismo tiempo que aquella otra de «El único amo es el pueblo.»

Los tiempos han cambiado; a aquel grupo de grandes ameritados sucedió el grupo de otros ameritados, el de los ricos que han sido los amos, realmente, en el pueblo americano dirigiendo y gobernando en el partido republicano allá.

El pueblo americano no es rico en el sentido que lo es Francia, el país de los pequeños propietarios; es rico en el sentido de los pocos y grandes propietarios, en el sentido inglés.

La fórmula que en esta cuestión sirve de base a la plataforma del Presidente Mr. Wilson, es contraria a ese estado de cosas.

«El pueblo americano no es libre», ha dicho el notable universitario.

Y confirmando lo dicho antes el candidato triunfante decía que el partido Republicano en los Estados Unidos es la oligarquía, la plutocracia; que era necesario traer el verdadero gobierno del pueblo y para el pueblo: que era necesario recordar a los pobres, a la gran mayoría del pueblo americano, en la cual hay un pensamiento latente, una orientación que debe dirigir los procedimientos de los gobernantes en la gran democracia americana.

Mr Wilson hablaba como habló el Presidente Jefferson, el padre del Partido Demócrata en los Estados Unidos.

Por su poder de sugestión, por su fascinación en los pueblos americanos del resto del continente, ¿no es de trascendencia la elección llevada a cabo últimamente en los Estados Unidos?

Toda oligarquía es odiosa. No queremos que caiga una hoy para que se levante otra mañana; que no haya ninguna es lo que deseamos.

## A MIS HERMANOS muertos el 27 de noviembre

Cadáveres amados, los que un día Ensueños fuisteis de la patria mía,  
¡Arrojad, arrojad sobre mi frente Polvo de vuestros huesos carcomidos!  
¡Tocad mi corazón con vuestras manos!  
¡Gemid á mis cidos!  
¡Cada uno ha de ser de mis gemidos Lágrimas de uno más de los tiranos!  
¡Andad á mi redor; vagad, en tanto Que mi ser vuestro espíritu recibe,  
Y dadme de las tumbas el espanto,  
Que es poco ya para llorar el llanto Cuando en infame esclavitud se vive!

Y tú, la muerte, hermana del martirio,  
Amada misteriosa  
Del genio y del delirio,  
Mi mano estrecha, y siéntate á mi lado:  
¡Os amaba viviendo, mas sin ella No os hubiera tal vez idolatrado!

En lecho ajeno y en extraña tierra  
La fiebre y el delirio devoraban  
Mi cuerpo, si vencido, no cansado,  
Y de la patria gloria enamorado.  
El brazo de un hermano recibía  
Mi férvida cabeza,  
Y era un eterno inabarcable día  
De sombras, y letargos y tristeza:

De pronto vino, pálido el semblante  
Con la tremenda palidez sombría  
Del que ha aprendido á odiar en un instante,  
Un amigo leal, antes partido  
A buscar nuevas vuestras decidida.  
La expresión de la faz callada y dura,  
Los negros ojos al mirar inciertos,  
Algo como de horror y de pavora,  
La boca contraída de amargura,  
Los surcos del dolor recién abiertos  
Mi afán y mi ansiedad precipitaron.  
—¡Y ellos? ¿y ellos? ¿y mis labios preguntaron!  
—¡Muertos! me dijo: ¡muerto!  
Y en llanto amargo prorrumpió mi hermano,  
Y se abrazó llorando con mi amigo,  
Y yo mi cuerpo alcé sobre una mano,  
Vivi en infierno bárbaro un instante,  
Y amé, y enloquecí: y os ví, y deshecho  
En iras y en dolor, oí al tirano,  
Y sentí tal poder y fuerza tanta  
Que el corazón se me saltó del pecho,  
Y lo exhalé en un ¡ay! por la garganta.

Y víme luego en el ejeno lecho,  
Y en la prestada casa, y en sombría  
Tarde que no es la tarde que yo amaba,  
Y quise respirar, y parecía  
Que un aire ensangrentado respiraba!  
Vertiendo sin consuelo  
Ese llanto que llora al patrio suelo,  
Lágrimas que después de ser lloradas  
Nos dejan en el rostro señaladas  
Las huellas de una edad de sombra y duelo.—  
Mi hermano cuidadoso  
Vino á darme la calma generoso.  
Una lágrima suya,  
Gruesa, pesada, ardiente,  
Cayó en mi faz; y así cual si cayera  
Sangre de vuestros cuerpos mutilados  
Sobre mi herido pecho, y de repente  
En sangre mi razón se oscureciera,  
Oí, rugí, luché: de vuestras vidas  
Rescate hallé mi indómita fiereza...  
¡Y entonces recordé que era impotente,  
Cruzó la tempestad por mi cabeza  
Y hundi en mis manos mi cobarde frente!

Y luché con mis lágrimas, que hervían  
En mi pecho agitado y batallaban  
Con estrépito fiero,

Pugnando todas por salir primero.  
Y así como la tierra estremecida  
Se siente en sus entrañas removida,  
Y revienta la cambre calcinada  
Del volcán á la horrenda sacudida,  
Así el volcán de mi dolor, rugiendo,  
Se abrió á la par en abrasados ríos,  
Que en rápido correr se abalararon,  
Y que las iras de los ojos míos  
Por mis mejillas pálidas y secas  
En tumulto y tropel precipitaron.

¡Oré, lloré de espanto y de amargura:  
Cuando el amor ó el entusiasmo llora  
Se siente á Dios, y se idolatra, y se ora;  
¡Cuando se llora como yo, se jura!

Y yo juré! Fué tal mi juramento,  
Que si el fervor patriótico muriera,  
Si Dios puede morir, nuevo surgiera  
Al soplo arrebatado de su aliento!  
Tal fué que si el honor y la venganza  
Y la indomable furia  
Perdieran su poder y su pujanza,  
Y el odio se extinguiese, y de la injuria  
Los recuerdos ardientes se extraviaran,  
De mi fiera promesa surgirían,  
Y con nuevo poder se levantarán,  
É indómita pujanza cobrarían!

Sobre un montón de cuerpos desgarrados  
Una legión de hienas se desata,  
Y rápida y hambrienta,  
Y de séres humanos avarienta,  
La sangre bebe y á los muertos mata,  
Hundiendo en el cadáver  
Sus garras cortadoras,  
Sepulta en las entrañas destrozadas  
La asquerosa cabeza; dentro el pecho  
Los dientes hincan agudos, y con ciego  
Horrible movimiento se menea,  
Y despidiendo de los ojos fuego,  
Radiante de pavor, levanta luego  
La cabeza y el cuello en sangre tientos:

A uno y otro lado  
Sus miradas estúpidas patea,  
Y de placer se encorva, y ruga, y salta,  
Y respirando el aire ensangrentado  
Con bárbara delicia se recrea.  
¡Así sobre vosotros,  
—Cadáveres vivientes,  
Esclavos tristes de malvadas gentes,—  
Las hienas en legión se desataron,  
Y en respirar la sangre enrojecida  
Con bárbara fruición se recrearon!

Y así como la hiena desaparece  
Entre el montón de muertos,  
Y al cabo de un instante reaparece  
Ébria de gozo, en sangre reteñida,  
Y semeja que crece,  
Y muerde, y ruga, y rápida desgarrar,  
Y salta, y hunde la profunda garra  
En un cráneo saliente,  
Y, al fin, allí se para triunfadora,  
Rey del infierno en sólo omnipotente,—  
Así sobre tus restos mutilados,  
Así sobre los cráneos de tus hijos,  
Hecatombe inmortal, puso sedienta  
Desplazada legión garra sangrienta!  
Pero ¿cómo mi espíritu exaltado,  
Y del horror en alas levantado,  
Súbito siente bienhechor consuelo?  
¿Por qué espléndida luz se ha disipado  
La sombra infausta de tan negro duelo?  
¿Ni qué divina mano me contiene,  
Y sobre la cabeza del infame  
Mi vengadora cólera detiene?...

Campa! Bermúdez! Alvarez!... Son ellos,  
Páido el rostro, plácido el semblante;  
Horadadas las mismas vestiduras  
Por los feroces dientes de la hiena!  
¡Ellos los que detienen mi justicia!  
¡Ellos los que perdonan á la fiera!—  
¡Dejadme ¡oh gloria! que á mi vida arranque  
Cuanto del mundo misero recibe!  
¡Dejad que vaya al mundo generoso,  
Donde la vida del perdón se vive!

Ellos son! Ellos son! Ellos me dicen  
Que mi furor colérico suspenda,  
Y me enseñan sus pechos traspasados,  
Y sus heridas con amor bendicen,  
Y sus cuerpos estrechan abrazados!  
Y favor por los despotas imploran!  
Y siento ya sus besos en mi frente,  
Y en mi rostro las lágrimas que lloran!

Aquí están, aquí están! En torno mía  
Se mueven y se agitan...  
—Perdón!

—Perdón!  
—¿Perdón para el impío?  
—Perdón! Perdón! me gritan,  
Y en un mundo de ser se precipitan!

¡Oh! gloria, infausta suerte:  
Si eso inmenso es morir, dame la muerte!

—Perdón!—así dijeron  
Para los que en la tierra abandonada  
Sus restos esparcieron!—  
¡Llanto para vosotros, los de Iberia  
Hijos en la opresión y la venganza!—  
Perdón! Perdón! esclavos de miseria!—  
Mártires que murieron, bienandanza!—  
La Virgen sin honor del Occidente,  
El removido suelo que os encubre  
Golpea desolada con la frente,  
Y al no hallar vuestros nombres en la tierra  
Que más honor y más mancha encierra,  
Del vértigo fatal de la locura  
Horrible presa ya, su vestidura  
Rasga y emprende la veloz carrera,  
Y, mesando su ruda cabellera,  
—¡Oh,—clama—pavorosa sombra oscura!  
Un mármol les negué que los cubriera  
Y un mundo tienen ya por sepultura!

Y más que un mundo, más! Cuando se muere  
En brazos de la patria agradecida  
La muerte acaba, la prisión se rompe;  
Empieza, al fin, con el morir la vida!

Oh! más que un mundo, más! Cuando la gloria  
A esta estrecha mansión nos arrebató,  
El espíritu crece,  
El cielo se abre, el mundo se dilata  
Y en medio de los orbes se amanece!

Despota: mira aquí cómo tu ciego  
Anelo ansioso contra tí conspira:  
Mira tu afán y tu impotencia, y luego  
ese cadáver que venciste mira,  
Que murió con un himno en la garganta,  
Que entre tus brazos mutilado expira  
Y en brazos de la gloria se levanta!  
No vacile tu mano vengadora;  
No te pare el que gime ni el que llora:  
¡Mata, despota, mata!  
¡Para el que muere á tu furor impío  
El cielo se abre, el mundo se dilata!

JOSÉ MARTÍ.  
(1873)

## BOTICA ESPAÑOLA DE ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-10

## ¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

## -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE?  
Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

### Movimiento oficial

#### Ultimos acuerdos publicados por "La Gaceta"

—Se ordenó un giro á la orden del Gobernador de Limón por valor de ₡ 12-00, para pagar dos cuentas á los señores Millward & Archambeau.

—Confírmase un acuerdo de la Municipalidad de Puntarenas, por el cual se disponía una faja de terreno situada al extremo Este del Tajamar de Las Playas para picar leña.

—Se giró á la orden del Gobernador de Cartago la suma de ₡ 195-00 para el pago de la policía durante la 2ª quincena de octubre pasado.

—Se pagó cien colones ochenta céntimos á la Botica del Comercio por medicinas usadas por el Veterinario Oficial doctor C. Fernández en el mes de octubre último.

### Movimiento diario

#### Los que nacen

Lesmes, de Juana Céspedes.  
Abigail, de María Chavarría.  
María Rosa, de Rosa la Calderón.  
Otto, de Dalia Amador Jiménez.  
Juana, de María Torres.

#### Los que viajan

Rafael, Estela y Lidia González y Adriana Quirós C., para Nueva York.  
María Zamorano, para Nicaragua.  
Humberto Soto G., David Delff, William Q. Ernest, Ricardo Montealegre y 5 miembros de familia y Sausimón Ortega, para Panamá.

#### Los que mueren

María Agüero 64 años  
Indalecio Guzmán 40 —  
Abigail Chavarría 3 —

## Por la ciudad

### Reconocimiento

El Presidente de la República reconoció oficialmente al señor Wencaslao de la Guardia Fábrega como Agente y Apoderado en Costa Rica de The English Construction Limited.

### Un buen Restaurante

Es sin duda el Hotel Istmeño, situado á media cuadra del Mercado. Allí se sirven cenas y comidas espléndidas por los precios más módicos. Lo recomendamos á nuestros lectores.

### Sensible

Se encuentra gravemente enferma la señorita Margarita Cuervo. Que restablezca pronto son nuestros fervientes deseos.

### Demolición

El lunes principiaron los trabajos de demolición del edificio del Liceo, que permanece en ruinas desde los temblores de 1910.

## J. Albertazzi Avendaño,

MAESTRO NORMALISTA,

con varios años de práctica, da clases á domicilio á precio módico.—Ap. 493.—9-11

## Social

Se encuentra en la ciudad el apreciable caballero don Ernesto Nordbeck, ex-Cónsul de Bolivia en Manaos.

—Llegó á la ciudad don Manuel Aragón, procedente de Estados Unidos.

—Guarda cama, de resultados de una caída del caballo que montaba, el Liedo, don Alberto Pacheco.

—Don Roberto Campabadal, director de la Banda Militar, ha regresado ya de su paseo por Europa.

## Teatro Nacional

### Compañía Dramática Española

#### M. DIAZ DE MENDOZA

Domingo 10.—Matinee á las 2 p. m.

#### Los Hijos Artificiales

A las 8 y 2ª de abono

#### La Dama de las Camelias

Martes 12.—3ª de abono

#### AMORES Y AMORIOS

El miércoles, función popular

#### LOS DOS PILLETES

## Por el Poeta Nacional

Suscripción pública levantada á fin de recaudar los fondos necesarios para repatriar los restos de AQUILEO J. ECHEVERRÍA

|                            |        |
|----------------------------|--------|
| EL REPUBLICANO             | ₡ 5 00 |
| R. Valladares              | 3 00   |
| Carlos M. Salazar          | 3 00   |
| Ernesto Machado Lara       | 3 00   |
| Francisco J. Sancho        | 5 00   |
| Alfredo Tosi               | 2 00   |
| N. Sanabria C.             | 2 00   |
| Alberto T. Brenes          | 2 00   |
| M. Verdésia                | 1 00   |
| Claudio F. Ferraz          | 3 00   |
| Guillermo Casasola         | 1 00   |
| Ramón Padilla S.           | 2 00   |
| Lic. Manuel Coto F.        | 5 00   |
| Lic. Gerardo Echeverría A. | 5 00   |
| Ramón Rodríguez U.         | 5 00   |
| Gral. Nicasio Vázquez      | 5 00   |
| Joaquín Fernández Montúfar | 5 00   |
| Carlos Gutiérrez U.        | 5 00   |
| Napoleón Quesada           | 3 00   |
| Francisco J. Esquivel      | 5 00   |
| José S. Esquivel           | 1 00   |
| Claudio Coto R.            | 5 00   |
| Enrique Fonseca Z.         | 5 00   |
| «El Noticiero»             | 5 00   |
| Ernesto Martí              | 5 00   |

# LA CAPITAL

San José crece de manera sorprendente; la capital se extiende hacia todos los puntos cardinales y amenaza absorber a los barrios de los cantones vecinos.

El barrio de Otoyá casi toca con San Francisco de Goicoechea. Al Norte, al Sur, al Este y al Oeste, la población se extiende con verdadera rapidez. Hay fiebre de construcciones de tal manera que en un término de cuatro años han surgido casi misteriosamente los barrios del Turrujal, de Carit, de Aranjuez y de Otoyá.

Cualquiera diría ante esta aparente bonancible situación, que el dinero corre a montones por nuestra tierra tica, y que ya no encontramos cómo emplearlo.

A lo cual objetamos: San José es Costa Rica, y San José no es Costa Rica.

Expliquémonos.

San José es Costa Rica, porque desgraciadamente la capital absorbe los campos con verdadero detrimento del bienestar nacional, y en Costa Rica San José es todo.

Las dificultades continuas de la vida, el deseo de la cultura y la ambición de nuestras masas, ha dado por resultado la despoblación de los campos, el estacionamiento de ciertas ciudades y el amontonamiento de las gentes en la capital del país.

San José es Costa Rica porque San José absorbe la energía, la esencia y la vida de toda la República.

San José no es Costa Rica, porque su población crece a expensas de los campos, y su progreso rápido de ninguna manera es un exponente del aumento nacional de población, de riqueza y de cultura.

San José crece, mientras las poblaciones de los campos disminuyen ó vegetan estacionarias sin un asomo de impulso.

El campesino que permanece unos días en San José y se familiariza con su viciado ambiente de refinada civilización, no desea volver a su lugar natal. El campesino pobre que no puede decirle *mío* a un pedazo de terreno que le dé lo suficiente para el sustento de su vida, busca el pan de cada día en el modesto empleo de alguna casa comercial capitolina, si no en alguna portería ó en el rincón de uno de los cuarteles.

La decadencia de nuestra agricultura, engendradora de la mendicidad, por una parte, y por otra la mala

educación, son las dos causas poderosas de la despoblación de los campos y del aumento rápido de la capital de la República.

La primera causa no necesita explicación: se entiende que el hombre tiene derecho a la existencia, y que si en su lugar natal no encuentra lo que ha menester para su vida, es preciso buscarlo en otra parte.

La segunda causa sí requiere aclaración. Decimos que la despoblación de los campos se debe a la mala educación, porque durante mucho tiempo jamás se tuvo en cuenta la creación y razonable organización de las escuelas rurales, y porque padres y maestros estaban de acuerdo en un todo en inculcar a los niños la equivocada idea de que para valer algo en sociedad es preciso ser médico, abogado ó profesional de alguna especie.

La escuela rural, como la urbana, era una simple preparación para ir al colegio, a la ciudad, al lujo, a los placeres a la cultura, a la exquisitez y a las necesidades que no se pueden satisfacer en el campo.

Hoy mismo la mayor parte de los alumnos que entran del campo a los colegios, no tiene en mira el proporcionarse una manera honrada de vivir, sino el vestir elegante, el frecuentar los centros de recreo y las reuniones lujosas y el convertirse en un *perfecto y cumplido caballero*.

Hoy mismo no se procura infundir amor al campo, al lugar natal, a la naturaleza agreste; hoy mismo las escuelas rurales son centros de preparación para el colegio; hoy mismo la escuela es un agente comisionista de la aglomeración en el centro de la capital y de la ruina y despoblación de nuestros campos.

Sabido es que la enseñanza que se imparte en las escuelas, y más aun en las escuelas rurales, no es suficiente para dotar al muchacho de todo el caudal de conocimientos que requiere la inclemencia y grosería de la terrible lucha por la vida.

Es preciso ir al colegio para adquirir y desarrollar más aptitudes, y sabido es también que ir al colegio equivale la mayor parte de las veces a adquirir repugnancia por el campo, amor al lujo, a la ostentación y a los placeres, y a considerar en lo sucesivo las labores de la tierra como denigrantes, vergonzosas y viles.

UBI

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

### Nuestras campañas

Nuestro apreciable colega «La República» secunda noblemente la idea lanzada en este diario para repatriar, por medio de una suscripción nacional, los restos del inspiado poeta Aquileo J. Echeverría.

Estimamos mucho la valiosa cooperación del colega, cooperación que agradecemos sinceramente; y esperamos que pronto será un hecho el retorno del poeta difunto.

Hé aquí el suelto de «La República»  
**LOS RESTOS DE AQUILEO**  
**Noble labor de «El Republicano»**

Digna de toda loa es la tarea que se ha

impuesto nuestro estimado colega «El Republicano», al iniciar una suscripción para repatriar los restos del poeta nacional Aquileo J. Echeverría, que por un capricho del Destino yacen fuera de sus patrios lares.

«La República» aplaude entusiasmada la noble idea del colega, la que acoge como suya, y gustosa se adhiere a tan justos y levantados propósitos; y se permite, a la vez, excitar el sentimiento de confraternidad y justicia al mérito de que siempre ha dado pruebas el pueblo costarricense.»

### Ult' ma hora

## Asesinato político en Honduras

Corre el rumor de que ha sido asesinado en Honduras el General don José María Valladares, connotado militar liberal que residió hace algún tiempo en esta ciudad.

No tenemos más detalles.

## NOTAS de información general

### Trabajo de arte que debe ser alabado

Entre los trabajos de alta importancia que se ejecutan actualmente en la Dirección General de Obras Públicas, merece mencionarse especialmente el mapa de Costa Rica a cargo de don Enrique Capella y don Mateo F. Fournier, empleados de dicho centro.

Este nuevo mapa, corrige algunas deficiencias de los ya conocidos, con los parciales que han sido hechos por diferentes empleados de la Dirección.

Entre otras novedades contiene debidamente localizadas las carreteras nacionales, los caminos vecinales, las líneas ramales y estaciones de los ferrocarriles, las rutas de las diferentes empresas de vapores que visitan nuestros puertos, las colonias existentes, zonas bananeras, límites entre las provincias, un plano anexo de la ciudad de San José, etc. etc.

Este valioso trabajo se está laborando con toda exactitud y perfección, y una vez terminado, será enviado al exterior para su impresión.

### Chanchos que mueren a granel

En el Distrito de Piedras, y el barrio de la Uruca del cantón de Santa Ana, están muriendo los chanchos en montón, a consecuencia de la terrible peste conocida por «carbón».

El Jefe Político de aquel cantón, comunicó por telégrafo al señor Gobernador, el daño y el perjuicio que recibe aquel vecindario que se dedica a esa crianza, agregando que en lo que va de semana ha sido numeroso el número de cerdos que han muerto por tan terrible mal.

### Traslado de oficinas públicas y cuarteles

En el curso del presente mes estará terminado el edificio que se construye anexo a la Penitenciaría, en el local que ocupaba la Cárcel de Mujeres, para trasladar a dicho lugar, el Cuartel Principal.

Las oficinas de Correos, Paquetes Postales y Telégrafos, se piensan instalar en el local del referido cuartel, y las oficinas del Ministerio de Fomento y Obras Públicas pasarán a ocupar donde el Correo se halla actualmente.

### Sesión municipal anulada

El señor Gobernador, estudió con detenimiento las causas que le obligan a dar por anulada la sesión municipal celebrada en Alajuelita el 17 del próximo mes pasado, resolviendo su nulidad por haber reincluido aquella Corporación, sin previa convocatoria.

### Instalación de un puente de hierro en la ciudad

Mañana lunes varias cuadrillas de la Northern Railway Company, empezarán los trabajos de instalación del gran puente de hierro que se levantará al lado 17 Norte, detrás del Edificio Metálico.

### Por telégrafo

Cañas, noviembre 9, a las 12 12 m.  
A EL REPUBLICANO.

Miembro principal Comisión Invitadora Presidente República Ricardo Salazar, no obtuvo licencia separarse Jefatura.—Briceno, Alvarado, fuéronse ilegales sidos. Ismael insultó, amenazó Político; faltó carácter autoridad ponerlo preso. Con síntomas tales, singularísimas fiestas.—Publíquese.

HERALDO

## A los obreros de las Artes Gráficas

Con el fin de hacer un estudio detenido en la elaboración de los Estatutos que han de regir en la «Unión de las Artes Gráficas», la reunión anunciada para hoy se posterga para el próximo domingo a las 2 y media.

## HEREDIA

### NOTA DE DUELO

Una palomita, tan blanca como que es formada de un glórion de nube, vino hasta la tierra é hizo cabalgar sobre sus alas a Noemí, la niña angelical del matrimonio Moya-Solano.

Al remontarse la avecilla, Noemí, con una sonrisa burlona dijo adós a sus amiguitas, y éstas exclamaron: ¡Dichosa, vas para las regiones del Niño Dios!

—Sus papás no piensan así y lloran mucho por ella; nosotros compartimos con ellos su pesar.—C.

## Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 v. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

## SABER MORIR

La muerte es una gracia suprema, cuando no se puede sobrevivir con honor a la derrota.

Cuando sucede el desastre irremediable, sólo queda un recurso para salvar lo único inmortal que tenemos: el suicidio.

Hay un día terrible en que el hombre juega al azar su destino: si ganó, que suba al Capitolio coronado de laureles; si perdió, que apure valerosamente la copa de cicuta.

Morir como Leónidas ó vivir como Bazaine; he aquí el dilema. Las grandes causas no admiten términos medios.

¿Para qué arrastrar una vida ruín, miserable, cuando no resta ya una sola esperanza de redención? ¿Para qué andar huyendo, como Caín, del ojo implacable?

Detesto a los efebos de sangre aguada; odio a los eunucos del valor. Yo amo el alma heroica japonesa, como venero el recuerdo de la austera é inflexible Esparta. «Volved con el escudo ó sobre él». «Abrió el vientre con vuestra espada antes de que os ate a su carro triunfal el enemigo.» Máximas santas, sentencias justas, que engendran a los grandes pueblos, al enseñarles cómo se debe defender la vida. Nogi, el legendario vencedor de Puerto Arturo, se mata; en cambio Stoesel, el vencido, vive para ludibrio suyo. El uno es un astro en el cielo nipón; el otro es una mancha en la estepa rusa...

La vida no es una comedia, ¡oh sicofantes! La vida es una tragedia intensa.

Un hombre oscuro, un rudo soldado, uno de esos macheteros que sur-

gen, como por milagro, de la manigua centroamericana, levanta en armas a su país. Por su mezuina mente no ha cruzado jamás la idea de la libertad. Sólo le mueve su bastarda ambición de ser el amo, de gobernar a una nación como se gobierna a un hato de ganado.

Pues bien; por culpa de ese machetero, de ese cuasi ingerado microcéfalo, perecen en una guerra fratricida millares de hombres que pudieran trabajar, producir, ser útiles, sostener a sus familias, engrandecer a su patria; por culpa de ese hombre hay hambre y luto, tristeza y frío en todos los hogares de un país, y, políticamente, ha dejado de existir una nación independiente.

Y ese soldado, que había reducido a ruinas a su país, que derramó torrentes de sangre, que había provocado la intervención a mano armada, se entrega cobardemente a los invasores, sin disparar un tiro, suplicando de rodillas que le librasen del castigo popular, cuando el honor le exigía que muriese sobre la última trincheira, en pelea desigual, quemando el último cartucho, en un supremo esfuerzo de coraje, con un noble gesto de rebeldía, como lo hizo el malogrado Zeledón, que no era culpable.

Gaucha decrepito, no aprendió a vivir como patriota, ni supo morir como hombre.

Hélo ahí, en tierra extranjera, al amparo de sus enemigos, inútil de cuerpo, podrido de alma, despreciado de todos, haciendo esfuerzos desesperados por prolongar un día más su mísera vida.

AYRES NASCIMENTO

## -- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería  
**DE JESUS CUBERO VARGAS,**

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pasteillos, refrescos y exquisitos licores.

## “ZARRACINA”

Premiada con MEDALLA DE ORO

## De Heredia

Hemos tenido el gusto de leer el Boletín de Exportación de Café que publicó la Sección Comercial de Estadística correspondiente a la cosecha de 1911 a 1912 y haciendo comparación aparece que quien exportó mayor cantidad de sacos de nuestro grano de oro, fue don Julio Sánchez, en número de 14,117 sacos con peso de 8,8,840 kilos, dato elocuente que habla muy en favor del único beneficio que manda mayor cantidad al exterior. Difícil, por no decir imposible, es igualar, menos superar al afortunado agricultor herediense, cuyo nombre es motivo de gran crédito en los mercados europeos; parece increíble que en el lapso de doce años don Julio haya prosperado tanto; sus numerosas fincas son veneros de riquezas, que le producen para dar ocupación a obreros pobres que viven del cuidado personal de don Julio.

Si estableció una prima para los que cultivasen mayor número de cacaoales, habría de existir otra, especialmente para el agricultor industrial que exportase café en gran cantidad.

En todo caso el honor es para la provincia de Heredia y para el rey del café en Costa Rica, el caballero don Julio Sánchez.

El muy ilustrado Director del Liceo de Heredia, querido Profesor don Carlos Gagini, celebró hoy su onomástico, allá en la intimidad con sus discípulos, que lo saben apreciar como él se merece.

Nosotros tenemos el placer de presentarle también un cordial y respetuoso saludo en el día de hoy.

—Hasta que por fin cambió el tiempo después de unos días de riguroso temporal.  
—La portada de la Parroquia, está su-

riendo serias reparaciones, por encontrarse cuarteada de los temblores; y al efecto, la están cruzando con aochas clitas de hierro que le sirven de amarra; lo mismo hicieron con el templo del Carmen.

—Ya se animan los establecimientos de géneros, cuyas ventas estaban paralizadas.

—Ayer estuvieron los víveres muy baratos en el mercado; lo que no quiere ahojar a la panela.

Corresponsal

## Noticia sensacional Por la Municipalidad

El asunto palpitante del Agente de Policía de Higiene y Construcciones fué al fin resuelto en la sesión celebrada ayer tarde.

Algunos de los «ediles» después de largas discusiones, a pesar de la entereza que mostraba el señor Presidente Municipal, que se acogió a la Ley para dar su curso a la moción pendiente del Regidor Soto Quirós, no tuvieron bastante entereza de carácter y hubo quien mocionó para sesión secreta.

De modo que el asunto del señor Agente don Alfredo Sáenz, dió más que hacer a los «ediles» que la «Guerra de los Balkanes».

La sesión secreta se llevó a efecto, pasando el señor Alfredo Sáenz a otro puesto en la misma Corporación.

## Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é ininidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

# Nueva Relojería

## DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

### LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado á la casa que ocupó la Panadería «La Candela», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataúdes y servicio de carros fúnebres.

### Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, n.º 262, 2.ª Avenida, Este.

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

### SE ALQUILA

una hermosa CASA en el barrio de Otaya, propia para una familia numerosa. Está construida contra temblores y tiene todas las comodidades y confort apetecibles. Infórme en esta oficina.

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

### LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C.ª Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

### Bonitos negocios

Vendemos:

1.º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2.º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3.º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

## POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comunmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiastmáticos, Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Sofía, 7.—Por decreto imperial en Musatap Pashá, la primera ciudad que tomaron los búlgaros, se llamará en adelante, Ferdinandova.

Constanza, 7.—Están llegando aquí refugiados de Constantinopla.

Liverpool, 7.—Sara Bernhard fué atacada por un oso cuando visitaba una exhibición de animales. La fiera le desgarró las pieles; la actriz está muy golpeada.

Berlín, 7.—En la reunión de la Sociedad médica, Friedmann anunció un descubrimiento que ha hecho, y que él cree que sea la curación práctica en toda forma de la tuberculosis. Exhibió á muchos enfermos curados. Declaró que había tratado 682 casos con su método obteniendo invariablemente mejorías y casi curas completas. Eminentes médicos han testificado el éxito. Friedmann inyecta bacilos vivos de tuberculosis que han sido transformados en beneficio.

Londres, 7.—El francés Meerallagh, Corresponsal del Daily News, que defendió á los turcos por su conducta en la campaña de Trípoli, fue muerto en Constantinopla.

Belgrado, 7.—Movoarosh, última posición turca hacia Movibazar, se rindió á las tropas serbias sin resistencia.

París, 7.—Los periódicos de modo amigable tratan de la elección de Wilson para ejercer la primera magistratura de los Estados Unidos; predicen una administración útil; otros hacen predicción sobre una nueva era de política exterior de los Estados Unidos y se aventuran á creer que Wilson es probable intervenga menos en los asuntos internos de Centro y Sud América que sus dos predecesores; esta observación está de acuerdo con las ideas europeas. Sobre este asunto, Le Temps, dice: estamos seguros de interpretar el sentimiento unánime de Francia al extender nuestros mejores deseos al pueblo americano. Wilson, con su brillante carrera universitaria, sus sólidos méritos en sus escritos y su probidad política como Gobernador de New Jersey, se granjeó la estimación general. Un hombre de gran valer ha sido electo para regir los destinos de un gran pueblo.

Madrid, 7.—En el Senado Escartín protesta de que se haya condenado al Director del Diario de Navarra á 8 años por reproducir un artículo de un periódico monárquico de Madrid y pide se le indulte. Miranda ofreciólo. Aprobóse el presupuesto de la guerra aceptándose algunas enmiendas.

Sevilla, 7.—Las aceltuneras huelguistas persiguieron á su patrón Barca; apedrearonlo, refugióse en la fábrica y allí rompiéronle los cristales de las ventanas. Rechazaron á la policía pero ocurrieron los civiles y las dispersaron.

Barcelona, 7.—Todos los alumnos entraron á las clases de los Ingenieros.

Berlín, 7.—La Cruz Roja alemana ha desarrollado gran actividad prestando auxilio á los heridos. El comité central de los Balkanes ha enviado ya su cuarta expedición de médicos y enfermeras del lado turco, la parte occidental del teatro de la guerra. La quinta expedición en vía de preparación se enviará al ejército serbio. Las expediciones anteriores fueron enviadas á Turquía, Grecia y Bulgaria.

Washington, 7.—Las sociedades hacen un llamamiento individual al Presidente y al Departamento de Estado.

Nueva York, 7.—El Evening Post, dice editorialmente: Aún los enemigos más acérrimos de Taft no pueden dejar de sentir cierta simpatía de pesar por el motivo de la abrumadora derrota que ha sufrido; su administración merecía mejor aprecio; sus conculdadanos le han tratado muy mal.

La Tribuna dice: Wilson ganó por la división de sus opositores naturales y no porque haya inspirado más entusiasmo que el que inspiró Bryan ó haya sido más fuerte que él; no debe el triunfo á la superior confianza pública en él y en el Partido Democrático, sino al deseo de Roosevelt de arruinar al Partido Republicano ya que él no podía gobernarlo.

El Sun dice: La victoria que se dijo el viernes había ganado Roosevelt debe entenderse victoria sobre Taft.

La Prensa dice: Debe considerarse á Roosevelt como surgido de una batalla brillantemente peleada y con honores que rara vez se disciernen á los Jefes vencidos. Los Electores al desearlo lo han comisionado, sin embargo, como Jefe del partido de oposición al Republicano, que merece su destrucción debiendo ser demolido por el Partido Progresista.

El World dice: Bajo la Jefatura de Wilson el Partido Democrático ganó la más grande victoria desde 1862, pero no es una victoria brillante de partido, no es un voto de confianza al Partido Democrático como partido, sino un mandato del pueblo para los Jefes del Partido Democrático, con tal que no obedezcan á su partido.

### GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, á C 8-00 la libra: entenderse en San Juan con Elías Alpijar y en San José en su tramo del Mercado.

# FIESTAS CIVICAS

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

- 1.—Provisión de toros que se han de jugar durante las cuatro corridas.
- 2.—Iluminación y decorado de la Calle de la Estación, desde el puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta "La Arena".
- 5.—Juegos pirotécnicos para cuatro noches.
- 4.—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
- 5.—Mascarada para cuatro días.
- 6.—Ornamentación del lugar que ocuparán los chinamos.
- 7.—Construcción de un tendido para los juegos de sport en la Sabana.

La comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten si no convinieren á los intereses de la comunidad.

Las propuestas se abrirán el lunes 11 de noviembre entrante y deben dirigirse al infrascrito Secretario, apartado número 85.

Guillermo Tinoco

# Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afeitar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

# Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

# La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colonos docena en fardo cerrado

# Ocasión calva Un excelente negocio ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

# "LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional  
ENRIQUE PUCCI

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS